
Наклонение глагола выражает отношение субъекта или 
говорящего к событиям, действиям или состояниям. 
 1. Indikativ выражает факты или веру в факты: то, что 
есть/происходит, было/произошло или будет/произойдет.

2. Imperativ используется для того, чтобы привести кого-
нибудь к действию, например приказ или предписание.
 3. Interrogativ выражает вопрос. 
 4. Konjunktiv выражает то, что могло бы быть или 
произойти в настоящем или прошлом, но не происходит или 
не произошло.

Наклонения 
глаголов



Imperativ (приказ/просьба): 
"Lauf weiter!" = "Иди дальше!"

Indikativ (заявление): "Wir laufen 
weiter." =  "Мы идем дальше."

Interrogativ (вопрос): "Läuft 
Wumbo?" = "Вумбо идет?"

Konjunktiv (что было бы):
 "Wumbo würde laufen, wenn..." = 

"Вумбо ходил/шел бы, если бы..."



Wir 
essen Käse.

Wir-Imperativ

Indikativ

Essen wir 
Käse!*

Imperativ

*NB: порядок слов – как в вопросах (субъект и глагол меняются местами).



Давайте не будем говорит о политике.

обращение к 
нескольким людям

Давайте говорить о правах человека.

Альтернативы Wir-Imperativ — давай[те]: 
lass uns / lasst uns / lassen Sie uns 

Алекса, давай заработаем деньги обращение к 1 человеку



Sie  lesen die Welt.

Sie-Imperativ

Lesen Sie
die Welt!*

Imperativ

*NB: порядок слов – как в вопросах (субъект и глагол меняются местами).

Indikativ



Ihr bringt mir
den Stock.

.

Ihr-Imperativ

Bringt mir
den

Stock!*

Imperativ

*NB: сравните с Sie-императивом and wir-императивом — ‘ihr’ исчезает.

без 
‘ihr’!

Indikativ



spielen: spiel-
   

Deine Musik ist zu laut.  Spiel nicht so laut bitte!* 
  

основа инфинитива

Du-Imperativ
пример – 
“spielen”

*NB: как в ihr-imperative – ‘du’ исчезает.



arbeiten: arbeite
   

Du arbeitest nicht genug.  Arbeite mehr!

убрать -en и добавить -e к основе

Du-Imperativ
пример – “arbeiten” (основа на -d/-t)



atmen: atme  
 

“e” в конце

Du-Imperativ
пример – “atmen” (глаголы с основами на -m/-n)*

*после согласной



Du-Imperativ сильных глаголов: корневое -e-
меняется на -i- или -ie- (geben/gib)

du gibst: gib  
 

основа индикатива 2-ого лица ед. числа

Nimm mein 
Geld aber nicht 

mein Leben!

geben – gib
nehmen – nimm
essen – iss (vergessen – vergiss)
lesen – lies
sprechen – sprich (versprechen – versprich)

Gib mir dein 
Geld!



iss/lies
  
 

Du isst zu viel und liest zu wenig!

Пример перемены с корневой -e- на -i- or -ie-: essen/lesen

основа императива: 

от 2-ого лица един. числа

индикатива

Imperativ 

UND LIES MEHR!

Ты ешь слишком много и читаешь слишком мало!

Ешь меньше и читай больше!



Форма ‘du’: глаголы с ‘ä’ в индикативе теряют 
умлаут в императиве: tragen – du trägst – trag

laufen – du läufst - lauf

Trag mich, Mutti.  
Ich bin müde!

Ich trage dich.

Lauf schneller, 
Mutti.  Ich will 
nach Hause!

Ich laufe so
schnell wie 

möglich!

Неси меня, мама.
Я устал.

Иди быстрее,
мама. Хочу домой.

Я иду так быстро,
как возможно.



du: sei
ihr: seid
Sie: seien Sie

  

Sei gesund!
Seid ruhig!
Seien Sie nett!

Imperativ 
глагола sein:

Seid 
ruhig! Sie

Будьте
спокойными!


